

C

Columna

Gerente general de la Asociación de Industriales de Antofagasta

Fernando Cortez

Minería 2024-2050: “Vamos por la Medalla de Oro”

Hace 39 años se instituyó el 10 de agosto como el Día Nacional del Minero, y en 1992, agosto fue declarado oficialmente el Mes de la Minería. En esta fecha queremos celebrar los logros alcanzados gracias a la principal actividad económica regional y nacional y relevar los desafíos presentes.

Nueva Centinela (AMSA), expansión de El Abra (Freeport McMoran), acuerdo SQM-Codelco, Desaladora de Codelco, expansiones de Spence y Escondida (BHP), Horizonte y Central Paposo (Colbún), son proyectos que ratifican el escenario estratégico y de importancia climática planetaria que estamos viviendo. Esta nueva etapa en nuestro proceso de clusterización viene a consolidar todo lo avanzado en los últimos 40 años: desarrollo portuario, matriz energética renovable, sustentabilidad y eficiencia hídrica, empresas proveedoras industriales y de servicios, Instituto de Tecnologías Limpias, Ciptemin, Cicitem, Escuela de Negocios Mineros, Colegios Técnicos Industriales Don Bosco, Corporación Cluster Minero, Estrategia Regional Minera, etc., etc..... y, todo el desarrollo comercial, hotelero y de servicios personales.

En lo social, un indicador resumen muestra que nuestra región lidera el avance en el desafío de romper el círculo vicioso de la transmisión intergeneracional de la pobreza. El estudio de los doctores Pablo Gutiérrez (Ph.D, U. de Columbia) y Juan Díaz (Ph.D, U. de Harvard), muestra que Antofagasta es, por lejos, la región con mayor movilidad económica intergeneracional.

Estos robustos avances en encadenamientos productivos estratégicos para el desarrollo sustentable de nuestra región, fundados en nuestro liderazgo en cobre, litio, energías renovables y cartera de proyectos para los próximos años, nos abren grandes desafíos en lo productivo, normativo, tecnológico, educativo y valor social.

En lo productivo, es urgente aumentar la producción y productividad sostenible en la industria minera del cobre y litio. Para esto, la innovación y desarrollo tecnológico de las empresas proveedoras es clave, donde la asociatividad y la Estrategia Regional Minera deben jugar un rol clave.

En lo normativo, si bien se valoran las reformas a la permilogía en trámite, deben acelerarse también las de la Ley Marco de Autorizaciones Sectoriales y del Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental (SEIA). En paralelo, una nueva normativa y gestión de bienes nacionales es estratégico.

En lo educativo, la asociatividad debe asegurar que nuestras niñas y niños serán los ejecutivos, profesionales, técnicos y trabajadores con las competencias que la industria 4.0 demanda.

La “Medalla de Oro” también exige que nuestras urgencias sociales en salud, vivienda, infraestructura comunitaria, integración étnica y cultural deben resolverse a tranco rápido en un trabajo público y privado ejemplar.

Vamos, que debemos y podemos. Nada es imposible...